

# El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO  
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO II

San José, domingo 15 de Noviembre de 1896.

NÚMERO 69

**CONDICIONES**

Se publicará los domingos.  
 Serie de 10 números \$ 1 00  
 Número suelto 0 10  
 Avisos, precio convencional.

**ADMINISTRACION**

Avenida O., N.º 268 — Apartado, 219.  
**PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.**  
 Cuerpo de Consejo en Costa Rica:  
 Presidente, don Santiago Güell.  
 Secretario, don Cayetano Acosta.  
 Dirección: Apartado 363.

**C L U B S**

Establecidos en la República para  
 auxiliar la independencia Cubana:

**SAN JOSE.**

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*  
 Presidenta: señora María C. de Maceo.  
 Secretaria: señorita Teresa Antunez.

Club *Hermanos Maceo*  
 Presidente: don Santiago Güell.  
 Secretario: don Gregorio Santisteban.  
 Club *General Maceo*  
 Presidente: don Prudencio Odio.  
 Secretario: don Tiburcio Aguirre.

Club Costarricense *José Martí*  
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.  
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando.  
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*  
 Presidente: don Emilio Artavia.  
 Secretario: don Moisés Ramírez.  
 Club *Infantil Recuerdo a Martí*  
 Presidenta: señorita Julia Pérez.  
 Secretaria: señorita Ana María Moya.

**HEREDIA.**

Club Herediano *El Grito de Yara*  
 Presidente: Lc. don J. Federico González.  
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

**ALAJUELA.**

Club *José de la Luz y Caballero*  
 Presidente: don Tranquillino Chacón.  
 Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

**GRECIA.**

Club de señoras *Agramonte*  
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.  
 Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club *Carlos Manuel*  
 Presidente: don Pedro Barahona.  
 Secretario: don Emilio Serrano.

**SAN RAMÓN.**

Club *Bolívar*  
 Presidente: don Luis Rodríguez.  
 Secretario: don Florentino Lobo.

**PUNTARENAS.**

Club *Mariscal Sucre*  
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
 Secretario: don U. Fonseca.

**NICOYA.**

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*  
 Presidenta: doña Cecilia de González.  
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*  
 Presidente: don Rafael V. Milanés.  
 Secretario: don Diego Castillo.

**MATINA.**

Club *Cuba Libre*  
 Presidente: don Pablo Pérez.  
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

**LIMÓN.**

Club *Brigadier Crombet*  
 Presidente: don José Arrasty.

## EL PABELLON CUBANO

### NOTICIAS DE ESPAÑA

En una correspondencia de Madrid que trae un periódico de esta capital, en su 2º número, encontramos los siguientes datos:

“El último censo de España arroja un total de 18 millones de habitantes en la Península, de los cuales hay 97.257 empleados públicos: 30.477 médicos: 1.171 escritores: 32 escritoras y 3.497 cómicos.”

Estos datos son pocos para apreciar la población de España; los completaremos con los que encontramos en *La Petite Gironde*, de Burdeos:

“Madrid 29 de septiembre.

“Según el último censo que acaba de publicar el gobierno, hay 18 millones de habitantes en la Península, de los que hay 8.727,519 sin ninguna profesión” (cerca de la mitad sin profesión, cásputa).

“La agricultura emplea 4.033,491 hombres y 828,531 mujeres.

“Hay 97,257 empleados públicos y 64.000 retirados; 24,624 profesores y maestros de escuelas y 14,940 maestras; 30,477 médicos.

“Añada Ud. 39,279 mendigos y 51,948 mendigas.

“Añada Ud. todavía 43,328 clérigos y 28,549 religiosos.

“No saben leer ni escribir 6.104,470 de los cuales 2.686,615 son mujeres (no dice el número de toreros; lástima).

“Estas cifras sirven para explicar muchas cosas, sobretudo la miseria.”

En la misma correspondencia del citado periódico josefino anuncia: “el 1º de enero próximo pasarán revista en la Península 112.377 hombres de todas armas, sin contar el ejército de Cuba ni de Filipinas: pudiendo España aún sacar de sus reservas militares 200,000 hombres más, sin recurrir á armamentos forzosos en que entrasen los hombres útiles hasta los 40 años, en cuyo caso el ejército total podía aproximarse á un millón y medio de soldados.”

Ciertamente el señor R. D. correspondiente en Madrid del dicho periódico es muy chusco; pero no debería burlarse así de sus lectores.

Una revista de 112.377 soldados en la Península, puede todavía pasar, aunque con dificultad; pero que España ponga el día que quiera en pie de guerra un ejército de cerca de millón y medio de soldados, esta sí que no rueda.

Reunir España casi tantos soldados como Francia con sus 40 millones de habitantes, su patriotismo á toda prueba y sus riquezas. ¡Que guason!

Signe “La Petite Gironde”:

“Madrid, 5 de octubre

“Las cifras oficiales de los refractorios al servicio militar en 1896 son las siguientes, clasificados por provincias:

Pontevedra, 1.173; Oviedo, 583; Orense, 563; Gijón, 488; Santander, 516; Santiago, 441; Marforte, 248; Lugo, 228; Lérida, 223; Cornuña, 250; Málaga, 151; Bilbao, 136; Murcia, 135; Barcelona, 131; Almería, 112; Pamplona, 102; San Sebastián, 101; Madrid 16.

“La proporción de los exentos es más considerable. Hay 80,000 jóvenes librados del servicio militar este año por causas legales ó con impedimentos físicos; y es lo que ha hecho poner el grito en el cielo á las clases laboriosas y hace la guerra de Cuba tan impopular.”

Bonita quedará la revista del 1º de enero próximo en la Península ibérica; pero más me gustaría volver á asistir á la del 14 de julio en París, aunque no es de 112,377 hombres.

Sigue “La Petite Gironde”:

“Madrid, 10 de octubre.—

“Sabrá Ud. que las cortes han votado un nuevo impuesto “sobre el movimiento de pasajeros y mercancías, tanto para la carga como para la descarga en las costas y fronteras de la Península é islas adyacentes.”

“Este impuesto ha sido creado para ayudar á los enormes gastos que ocasiona la guerra de Cuba y durará quince años. “La ley se ha puesto en práctica hace unos quince días.

“Todos los pasajeros de cabotaje, es decir, de un punto á otro de la costa pagan media peseta por persona; los pasajeros para Cuba y Puerto Rico ó los que llegan de esos lugares pagan 10 pesetas; los que van ó vienen de Algeria, Marruecos, Portugal y Gibraltar, pagan dos pesetas; los que van ó vienen del resto de Europa pagan, según la clase, de cinco á diez pesetas.

“Así todo viajero que desembarque en un puerto de España tiene que pagar diez pesetas y otras diez para salir.”

Si en una nación de 18 millones de habitantes se cuentan más de 86 mil exentos del servicio militar en un año y por razones más ó menos justas como se permite decir el periódico á que aludimos, en su primer número del 25 de octubre próximo pasado en “Nuestros propósitos” “... pues entendemos que los que crean que puedan ser dudosos ó caducos los legítimos que hoy está sosteniendo España, y lleguen á apoyar con mal empleada tenacidad á los que por medio de las armas intentan arrebatárselos, tienen su puesto marcado allí donde silban las balas y corre la sangre; no en el amplísimo campo de las letras. ....”

Afortunadamente, el puesto que se nos indica no está vacío y el que ocupamos en el *amplísimo campo de las letras* propagando la idea y arbitrando recursos es

el que debemos ocupar, como se desprende de la siguiente citación:

“... para advertir á los cubanos residentes en el exterior y en la misma Isla, que esta Delegación no envía expedicionarios y que es inútil, por lo tanto, que vengan aquí, de cualquier parte de donde procedan, con objeto de que se les mande á Cuba. Allí hay muchos millares de hombres desarmados, deseosos de ingresar en el Ejército Libertador, y aguardando impacientes que les remitamos las armas que les hacen falta para verificarlo.

“Armas y municiones, pues, es lo que se necesita, y no hombres, los cuales, al contrario, constituyen un obstáculo que pone en peligro el envío de esos elementos de guerra.

“En tal virtud, se hace público este aviso en el periódico oficial de la Delegación para que llegue á conocimiento de todos.

“New York, setiembre 12 de 1896.

T. ESTRADA PALMA.”

Quando se tiene tejado de vidrio no se le tira piedra al del vecino.

Uno de los números de “La Correspondencia Militar,” de octubre, dice:

“Ha llegado el momento de desvanecer las sombras que las conveniencias políticas y la carencia de caudillos conocidos han echado sobre el problema de la terminación de la guerra de Cuba.

“Todo el mundo desconfia ya del éxito feliz é inmediato que nos anunciaran los cantores de las futuras hazañas del Gral. Weyler, ora porque éste haya defraudado las esperanzas de la opinión, ora porque le hayan secundado mal en sus gestiones, aquellos más obligados á ayudarle, ó bien porque el Gobierno, con sus medidas de excesiva prudencia, haya mermado y quebrantado su autoridad; lo cierto es que ya nadie cree en el actual general en jefe del ejército de Cuba. Más claro, EL GENERAL WEYLER HA FRACASADO EN SU EMPRESA, y como no, es fácil su relevo y tampoco hay quien se atreva á declarar la verdad de cuanto pasa en Cuba, todo se vuelve echar sombras sobre la luz para entretener el tiempo y con la esperanza de ver si la suerte nos saca del atolladero en que, los hombres á quienes el Gobierno ha confiado la dirección de la guerra y los intereses de la patria, nos han metido.

“La única solución sería, favorable y de éxito que encontramos para que la guerra de Cuba sea, si no acabada totalmente, dominada al fin por completo antes de mayo próximo de 1897; es que vaya á Cuba á dirigir las operaciones de campaña como general en jefe el actual Ministro de la Guerra, don Marcelo Azcárraga.

“Hablamos con toda sinceridad; nos dirigimos con esta idea á la opinión y muy particularmente á la prensa, por si nuestros colegas la aceptan que le den calor,

y todos "á una" contribuyamos á que cesen en plazo breve tantas desgracias como sufre nuestra pobre patria."

TABLEAU!

Y para terminar, démosle la palabra á "El Ejército Español" de Madrid, que dice entre otras cosas:

"No queremos profundizar en esas cuestiones de perfección administrativa, generalizándola á la Península, nos contentaremos á referirnos puramente á Filipinas, donde es fácil acrecentar la riqueza pública, aumentar su producción y población; abrir ancho campo á los productos de aquel país que tal vez sea el que deba sustituir á otras posesiones, á quienes el destino haya señalado la hora de que renunciemos á ellas, ó cuando menos, de que en vez de ser un auxilio para la metrópoli, pasen á ser una onerosa carga para ella."

No sigamos más; que con esto basta y sobra.

J. F. (cubano).

## CORRESPONDENCIA

SEÑOR REDACTOR de  
"EL PABELLÓN CUBANO"  
San José

Entusiasta ardoroso por la libertad de Cuba, me complace toda noticia que tiende al favorecimiento de su causa.

Conforme con lo expuesto, trascibo á Ud. el recorte que sigue para que, si lo juzga conveniente á los intereses de la causa porque simpatizamos, se sirva darle lugar en las columnas de su acreditado periódico. Está tomado de "El Comercio" de Managua (Nicaragua) N.º 93, y dice así:

"UN EJEMPLO.

Como una prueba valiosa de que la causa de la independencia de Cuba, cuenta en Nicaragua con profundas simpatías en todas las esferas sociales, publicamos á continuación una carta que el ilustrado y respetado sacerdote don Tomás R. Altamirano, dirige á nuestro amigo señor Pedro C. Salcedo. Esa carta, escrita á raíz de haber publicado el señor Salcedo en este periódico su artículo intitulado "A la juventud nicaragüense," no llegó con oportunidad á manos del señor Salcedo, porque contratiempos políticos y personales sufridos por el señor Altamirano lo impidieron.

He aquí la carta:  
"Metapa, 30 de agosto de 1896  
Señor don Pedro C. Salcedo.  
Managua.

Muy señor mío:

En el N.º 46 de "El Comercio" he leído su brillante y bien sen-

tido artículo en el cual pide Ud. una limosna para socorro de los infortunados heridos de Cuba.

La conducta de Ud. señor Salcedo, es digna de todo elogio.

Compadecerse de las miserias ajenas y tratar de remediarlas, siempre ha sido patrimonio exclusivo de almas grandes formadas al calor de la caridad cristiana.

Es imposible resistir sin conmoverse el recuerdo del triste espectáculo que ofrecerán á la vista los que en cruenta lucha por conseguir su libertad, han caído heridos al pié de su bandera, sin tener todos los elementos necesarios para curarse y quizá lejos de los seres más queridos.

Si yo fuera cubano ofrendaría mi vida y mis intereses en aras de la libertad de la Patria.

Allá estaría al lado de los invictos Gómez y Maceo para execrar con sus legiones á los tiranos opresores de aquel gran pueblo. Allá estaría siendo el porta estandarte de la cruz, en la cual murió Cristo para romper las cadenas de toda esclavitud, y gritaría con toda la fuerza de mis pulmones en los campos de batalla al soldado luchador: *in hoc signo vinces*: con este signo vencerás.

Ante las excelsas figuras de Hidalgo y Morelos, yo me inclino reverente. Su ejemplo habla á mi corazón.

Y si mi patria, señor Salcedo, gimiera aún bajo el tacón de hierro del gobierno español, yo sería de los primeros en encender la tea revolucionaria, aunque mi atrevimiento con mi cabeza pagara. De tal modo me repugna y detesto de toda dominación extranjera.

No dudo que sus palabras, señor Salcedo, harán eco en el corazón generoso y bueno de la juventud nicaragüense, de suyo entusiasta por la independencia de Cuba.

Para concluir hago votos al Todopoderoso, porque en día no lejano brille con todo esplendor en el cielo de su patria el sol de la Libertad.

Cuente Ud. con treinta pesos que oportunamente le enviaré.

Está autorizado Ud. para hacer de esta carta el uso que le convenga, y me suscribo su afectísimo y atento servidor,

TOMÁS R. ALTAMIRANO."

Hasta ahí la carta que pone de relieve los acendrados y puros sentimientos del Presbítero Altamirano hacia la causa cien veces justa que dirimen los patriotas cubanos por medio del arcabuz y de la metralla.

Por su exquisita deferencia sírvase aceptar mis cumplidas y expresivas gracias.

MANUEL ROSADO.

Liberia—4—2—96.

Club "Recuerdo á Martí."

San José, Octubre 31 de 1896.

Sr. Emilio Artavia.

Distinguido compatriota.

La patria cubana necesita del esfuerzo de sus hijos para conquistar el triunfo sobre las armas españolas que sostienen en ella el imperio de la tiranía.

Los esfuerzos de este Club unidos al que podamos esperar de Ud. serán mayores y por eso y comprendiendo perfectamente su amor á la libertad é independencia de nuestra Cuba querida, le nombramos á Ud. socio protector.

Esperamos que Ud. aceptará gustoso ese título, para satisfacción del Club que presida, y para bien de nuestra gloriosa revolución.

Quedamos de Ud. con toda consideración,

S. A. S. S.

Julia Pérez.

Presidenta.

Ana María Moya.

Secretaria.

Señorita Secretaria del Club Infantil "Recuerdo á Martí."

Señorita: con suma complacencia me he impuesto por su comunicación fecha 31 del pasado octubre de haber sido nombrado "Socio Protector" del patriota Club de que es usted digna intérprete.

Altísima es la honra que se me discierne y muy poco lo que puedo hacer para corresponder á ella.

Acéptenlo, no obstante, con mis fervientes votos por la Independencia de su noble Patria.

Servidor,

Emilio Artavia.

San José, 10 de Noviembre de 1896.

## LA OPINION EN ESPAÑA

El Correo, Madrid:—Con razón presumíamos ayer, no bien leímos las referencias que de la última conversación con el Sr. Cánovas publicaron varios periódicos, que estas referencias causarían amarguísima impresión, porque acusaban y acusan de parte del jefe del gobierno un excepticismo desconsolador.

Yo hago lo que puedo por salvar la patria, pero si los militares no acaban la guerra, me lavo las manos.

Estas palabras lanzadas al público, cuando se van á reunir en Cuba 200.000 hombres; cuando se han enviado á Filipinas 5.500, y se disponen 3.000 más; cuando por tanto sacrificio, tanto dinero y tanto esfuerzo, había esperanza de llegar á un desenlace venturoso; en estas circunstancias, salir el Sr. Cánovas parodiando la célebre frase de Pilatos, tenía que llamar hondamente la atención.

El Productor, Coruña:—No es la primera vez que tenemos la ocasión de leer en la misma prensa burguesa, tanto que constituye su norma de conducta, el que los insurrectos ponen en libertad á los que cojen prisioneros. Y también constituye la línea de conducta el que las autoridades, por sospechas más ó menos fundadas, mandan á Ceuta y á donde no es Ceuta á ciudadanos pacíficos.

De modo que aquellos dan libertad á sus enemigos que caen presos en el campo de batalla, y estos prenden honrados ciudadanos por simples simpatías.

¡Vaya una diferencia de conductas!

El Nuevo Régimen, Madrid:—Para cubrir los inmensos gastos que estas luchas ocasionan, carecemos de recursos. Hemos de acudir á continuos préstamos, y no podemos ya conseguirlos sin empeñar las rentas del Estado. Comprometemos la suerte y la fortuna no sólo de las presentes, sino también de las venideras genera-

ciones. Que tenemos agotado el crédito, harto claramente lo han revelado las negociaciones para los últimos empréstitos, difíciles, con haber sido todos de escasa monta y haberse podido dar en garantía los valores de Cuba.

¶ No se tiene ya fuera de España fe ni en la solvencia de nuestro tesoro, ni en el triunfo de nuestras armas. Nos creyeron poderosas las naciones viendo la rapidez con que enviamos miles de soldados á Cuba; hoy, de la ineficacia de tan inesperado esfuerzo deducen que no podemos evitar la pérdida de tan tenaz colonia.

En situación tal ¿qué aconseja el verdadero patriotismo? A nuestro juicio, hacer la paz con Cuba sobre la base de la independencia á falta de otro medio. Por de pronto, sería para nosotros mayor honra salir de la Isla reconciliados que vencidos.

Aun saliendo vencedores, ¿que conseguiríamos? No una paz estable, sino una tregua. El temor de otra guerra nos haría recelosos, y á fuerza de quererla precaver la provocaríamos. Es ya un hecho inconcuso que allí nadie nos quiere. Nota el mundo todo la diferencia con que en las ciudades que ocupamos se nos mira y se mira á los insurrectos. En la anterior guerra sentía el partido español encono, verdadero encono contra los rebeldes. Hoy ese encono no existe. Están tibios los leales; manifiestan los insurrectos decidido propósito de respetar los intereses de los peninsulares, y hay en pocos isleños interés por la suerte de la metrópoli.

*Heraldo de Madrid*.—A medida que llegan telegramas de Filipinas, aumenta la gravedad de la cuestión allí planteada, sin que valgan á impedirlo las rectificaciones con que se pretende desvirtuar la opinión de la prensa independiente, la cual, hasta hoy, ha tenido la desgracia de acertar en todo.

**SE CONFIRMA**  
EL CRUCE DE LA TROCHA  
POR EL INVICTO MACEO  
De CUBA, Tampa

El general Antonio Maceo pasó la trocha con 2,500 hombres y dejó en la provincia de Pinar del Río al bravo Rius Rivera, general de gran pericia y probado valor, al fren-

te de diez mil hombres bien armados y municionados.

El fracaso del empréstito,—desastroso para el Gobierno español—y el cruce de la trocha de Mariel á Majana, que el sanguinario Weyler calificaba de inexpugnable, son las más grandes victorias que hemos obtenido en estos últimos días.

¡Viva Cuba! y á enviar nuevas expediciones!

El regimiento de caballería voluntarios de Camajuaní encontró fuerzas cubanas en Ojo de Agua, al mando de Varona, compuestas de cuatrocientos hombres. Cargaron los cubanos y el enemigo se dispersó, dejando en el campo diez muertos, quince caballos, municiones y efectos

El regimiento de Pizarro, al mando del comandante Salvador Flores, encontró en Coco Solo fuerzas cubanas al mando del coronel Juan Delgado. Después de dos horas de fuego los españoles se propusieron apoderarse de las posesiones que ocupaban los cubanos, no pudiéndolo lograr. La pelea se trabó cuerpo á cuerpo, dejando los españoles siete muertos y algunos heridos.

Según comunican de Sta. Clara fuerzas españolas al mando del coronel Palanca tuvieron reñido encuentro cerca de Camajuaní, con fuerzas cubanas al mando del Coronel Rosendo García.

Después de 3 horas de fuego en donde se batieron cuerpo á cuerpo, retrocedieron los españoles á Camajuaní; dejando abandonados 22 muertos y varios heridos.

**REALIDADES**

Con la oportunidad y el acierto que ha demostrado siempre al tratar de Cuba, he aquí lo que dice *El Nuevo Régimen* de Madrid:

“Durante el mes de septiembre último se ha recaudado en

España 15.000,000 de pesetas más que en igual fecha del año anterior. Estos millones proceden de las redenciones del servicio militar. Sólo en Navarra se ha recaudado por tal concepto 236.000 pesetas.

“Estos datos indican bien claramente que á la guerra no van más que los que no pueden dejar de ir; que esta es una guerra impopular, y que el país la vería con gusto terminada de cualquier modo que fuera”

Por supuesto, que sobre estas realidades no dicen una palabra los periódicos asalariados del gobierno español. Continúan engañando al público con la idea de un sentimiento patriótico que no se encuentra sino en el mezquino interés del puñado de explotadores que se esfuerza por mantener á Cuba esclava y en beneficio de su personal conveniencia. El verdadero pueblo español, no sólo no quiere ir á pelear á la manigua, sino que se redime con dinero siempre que puede, y anhela que por cualquier medio termine la guerra. Pronto llegará el momento en que Cánovas se persuadirá de estas realidades.

**GACETILLAS**

San José, Noviembre 11 de 1896  
Sr. Don Emilio Artavia.

Redactor de  
“EL PABELLÓN CUBANO”  
Pte.

Mi estimado amigo. En el nº 68 de su ilustrada publicación correspondiente al domingo 8 del actual, y en la gacetilla en que da Ud. la bienvenida á los señores Joaquín Alsina Espinosa y Francisco Chaves M. con motivo de su feliz regreso de la República del Salvador, designa Ud. á nuestro mútuo amigo Chavez Milanés como Secretario de la Revolución Cubana en esta República y la del Salvador

Si motivos particulares me impidieron poder acompañar al Señor Alsina Espinosa en su reciente viaje, no por ello tengo conocimiento de haber cesado en el cargo de Secretario del Señor Representante de Cuba en la República de Costa Rica.

La aclaración de éste pequeño error motiva las presentes líneas, á las que no dudo que con su nunca desmentida amabilidad se

servirá dar cabida en el periódico de su digna dirección.

Me es grato reiterarme de Ud. affmo. amigo y atto.

S. S.,

A. HERNÁNDEZ.

HAN EFECTUADO sesiones muy animadas, brillantes, en honor de los señores Alsina y Chavez, los Clubs *Recuerdo á Martí*, *Hermanos Maceo*, *General Maceo* y *Hermanas de María Maceo*, por su orden. En todas ellas el patriotismo tuvo sus notas más altas y el entusiasmo desbordose en todos los pechos. Ha habido hermosos discursos, bellas recitaciones y algo más práctico para la causa de Cuba, que hoy más que nunca necesita del aunado y constante esfuerzo de todos sus buenos hijos.

HA FALLECIDO el bravo General don Federico Fernández, uno de los patriotas de nuestra campaña Nacional y grande amigo de la Causa Cubana.

Sobre su féretro iba una hermosa corona fúnebre con esta inscripción: “*La Colonia cubana al Gral. Fernández.*”

Nos asociamos al justo duelo de su afligida familia, cuya desgracia lamentamos sinceramente.

EQUIVOCADAMENTE dijimos en nuestro número anterior que el apreciable amigo Francisco Chavez Milanés era el Secretario de la Legación Cubana en Costa Rica y el Salvador, siendo así que quien tiene ese honroso cargo en propiedad es el estimable caballero D. A. D. Hernández, por impedimento del cual hubo de ir el joven Chavez en su reemplazo, á la República de El Salvador.

Con gusto insertamos la esquelita del Sr. Hernández.

HOY Á LAS 12 m. tendrá lugar la sesión ordinaria del Club *General Maceo*. No hay que olvidar que conforme avanza la gloriosa Revolución, mayor debe ser la constancia de sus sostenedores de la emigración por lo que importa la constancia en los trabajos de este patriota Club.

CADA día es mayor la clientela cubana de la Barbería Popular, situada en la 6ª Avenida, al lado de “*La Democracia.*” Habrá pues que apellidarla desde hoy Barbería Mambí. Su servicio se recomienda.

UNO de nuestros corresponsales en Bucaramanga, Colombia nos dice con fecha reciente:

"En este país se hace cada día mas popular y simpática la causa de Cuba y en todas partes se recogen auxilios para los heridos y enfermos del Ejército Libertador, y actualmente se recogen firmas de señoras y señoritas en favor de los cubanos. Es mas que simpatía, es entusiasmo, admiración lo que despierta en todo corazón americano la causa de Cuba; y como dijo muy bien el ilustre liberal Dr. Rafael Uribe en la cámara de Representantes, en Bogotá, en una réplica al Ministro de Relaciones Exteriores, "una manifestación en Colombia en favor de Cuba, llevaría más de un millón de firmas."—En esta ciudad, puedo asegurar a Ud. que no habrá más partidario de la causa de España que el vice-cónsul español...."

NUESTRO amigo don Jesús Gómez Salazar, ha tenido la amabilidad de obsequiarnos con un ejemplar del *Almanaque de la familia Cristiana*, de que es introductor y expendedor. Recomendamos a todos la adquisición de este útil, interesante y barato folleto, cuya lectura es amena y variada. El señor Gómez tiene su domicilio en la Calle 19 Sur, N° 369.

No hay que dudarle. La marina de guerra española se puede llamar marina de extremidades.

¡Qué *Sánchez Barcáiztegui*, ni *Cristóbal Colón*, ni *Marqués de Molins*, ni *Galicia*, ni *Alfonso XII*, ni qué Beránger muerto!

Ahora se trata de otros buques y de otros fracasos.

Llega la hora de botar al agua el *Princesa de Asturias*, y se queda como Quevedo, y aquí del tira y afloja, y nada, la *Princesa* dice que no quiere hañarse.

Va a salir a la mar el *Alfonso XIII*, y se le descomponen no sé qué cosa, y tiene que volver grupas.

Lo dicho: marina de extremidades: de *Invencible* a *Inservible*.

GUERRA DE CUBA.—*Extracto de las operaciones militares realizadas por el ejército invasor al mando del Lugarteniente General Antonio Maceo.*

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se vende

en esta administración al precio de un peso.

TIBURCIO AGUIRRE. — Graduado en Ciencias y Letras del Instituto Profesional de la República Dominicana, Profesor de Enseñanza Objetiva y Secundaria.

Se ofrece a los padres de familia para la explicación de las asignaturas siguientes: Gramática Particular del idioma castellano, Historia de los pueblos antiguos y modernos, Retórica y Poética, Lógica inductiva y deductiva y Nociones generales de Ciencias físicas, naturales y exactas. Además, idioma francés.

6ª Avenida, O., N° 268. Apartado número 67.

"LA DEMOCRACIA" ofrece a sus clientes y a los que no lo son, calzado a la medida, con todas las condiciones que puedan desearse.

A los zapateros, duradera de superior clase, a \$ 2.50 vara, y a \$ 2.25 por pieza.

SELLOS POSTALES de la República de Cuba.—Se venden en esta Administración al precio de un peso cincuenta centavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba.

Ade más, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medio de la Delegación Cubana, se dirija al Campo Insurrecto.

DR. ROS POCHE  
MÉDICO CIRUJANO.

7ª AV. OESTE NÚMEROS 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 a 3 p.m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de al capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —  
Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer a sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien.

Avenida 5ª, Oeste, continuo al señor Pochet.

GUILLERMO OBANDO  
ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4ª AVENIDA ESTE.  
CORREO: CASILLA N°242.

## LA DEMOCRACIA

### ZAPATERIA.

CALZADO DE LA FORMA Y CLASE QUE SE DESEE  
EXACTITUD, ESMERO Y PRECIOS MODICOS

6ª Avenida, Oeste, N° 268.

SAN JOSE — COSTA RICA



P. & F. VALIENTE,

COMERCIANTES IMPORTADORES.

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS.

CONSTANTEMENTE TIENEN INMENSO SURTIDO DE  
LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS.

DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN A LOS PEDIDOS DE PROVINCIA  
CORREO APARTADO, 105. TELÉFONO 22.

## JARABE DE TABONUGO AL GUYACOL

### DR. J. ARRILLAGA

Este poderoso BALSÁMICO y ANTISÉPTICO, es el producto de largas y laboriosas investigaciones científicas.

La feliz idea de asociar el TABONUGO con el GUAYACOL nos pertenece en absoluto; merced a tal combinación hemos preparado el JARABE DE TABONUGO AL GUAYACOL que tan maravillosos éxitos alcanza en los casos de BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCORREAS, ASMA, TISIS, INCIPIENTE y demás afecciones de las vías respiratorias.

En los casos de TOS, RONQUERAS y RESFRIADOS es de notable utilidad. Los brillantes resultados adquiridos con nuestro preparado, han venido a confirmar que es el mejor balsámico en el tratamiento del TUBERCULOSIS PULMONAR.

No ha habido un solo caso de tisis que no haya mejorado; la acción de este medicamento en los primeros días es de despertar el apetito, y por consiguiente aumentar la nutrición, calmar la tos y disminuir la expectoración.

Dosis { ADULTOS 3 a 4 CUCHARADAS..... AL DIA }  
{ NIÑOS DE 7 a 12 AÑOS 4 CUCHARADITAS..... ID. }  
{ ID DE 1 a 7 ID. 2 ID. .... ID. }

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

LA BOTICA NACIONAL,

BOTICA FRANCESA y FARMACIA CENTRAL, SAN JOSE

## PURERIA DE M. ACOSTA

— AVENIDA CENTRAL, N° 50 —

AGENTE ÚNICO RECEPTOR DE LA ACREDITADA MARCA DE PUROS y CIGARROS HENRY CLAY, DE LA HABANA.

Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de CIGARROS MURIAS, que vende por mayor y al menudeo. SOMBREROS DE PITA hasta de \$ 25-00 SOMBREROS DE FIELTRO para caballeros y niños. SOMBREROS DE PAJA blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.

— TODO A PRECIOS MODICOS —

— IMPRENTA COMERCIAL —